

## LECCION XVII.

*Revolucion de Paredes.—Sucesos en la frontera del Norte.—Gobierno de Paredes.—Sucesos de la invasion americana.*

¿Qué revolucion siguió á la referida?

La de San Luis Potosí, acaudillada por Paredes en las circunstancias mas críticas para la nacion.

¿Qué circunstancias eran esas?

Las de conflicto con los Estados-Unidos, preparados ya á dar el golpe á la integridad de nuestro territorio, valiéndose de la rebelion de Tejas.

¿Qué pasaba en la frontera?

Filisola habia suspendido las hostilidades, esperando sin duda el tratado de paz que habria de seguir al armisticio celebrado en Febrero de 1844. Habia en México la idea de terminar los asuntos de Tejas reconociendo su independencia

y sacando las ventajas posibles, especialmente al ver que los colonos no respetaban el armisticio. El gobierno de Herrera por medio del Sr. Peña y Peña, ministro de relaciones, encaminaba á ese fin sus pasos, pero sin dejar de enviar tropas para abrir la campaña, si se frustraba el arreglo. Tejas se proclamó entónces República y fué reconocida por Francia, Inglaterra y la Union Americana. Cuando se trataba en México del mismo reconocimiento por los diplomáticos americanos, que paladinamente declararon las miras ambiciosas de su gobierno, Texas se anexó de improviso á los Estados-Unidos, y la cuestion fué ya con estos directamente. Para sostenerla, defendiendo á Tejas, fué enviado el general Zacarías Taylor sobre nuestra frontera del Norte.

¿Qué decís que hizo Paredes en aquellas circunstancias?

El 12 de Diciembre del año anterior (1845) se pronunció en San Luis Potosí con las tropas que llevaba para la campaña de la frontera. El plan de aquel movimiento, monárquico en el fondo, consistia en echar abajo al gobierno existente porque, decian los pronunciados, trataba con los americanos en perjuicio de la independencia é integridad de México. Paredes se vino luego á esta

capital y contando con la guarnicion, derrocó á Herrera, y ocupó la presidencia, llamando al ministerio al Illmo. Sr. D. José María Luciano Becerra y Jimenez, obispo entónces de Chiapas y mas tarde de Puebla, á Castillo Lanzas (D. Joaquin), á Parres y Almonte.

¿Qué medidas acordó aquel gobierno?

Convocar al país á elecciones de representantes para formar el nuevo congreso.

¿Qué circunstancia sirvió á los Estados- Unidos de nuevo pretexto para la ruptura definitiva de las relaciones con México?

La de que algunas personas trabajaban en favor de la monarquía, desarrollando bajo la proteccion de Paredes el plan de San Luis Potosí. El ministro Slidell, sucesor de Shannon, que tenia instrucciones para la anexion, fué despedido por el gobierno el 21 de Mayo de 1846, y el 28 del mismo ya se hallaban las tropas americanas al mando de Taylor á la orilla del Rio Bravo, en la frontera de Santa Isabel.

¿Quién fué mandado á atacar á los invasores?

Primero el general Ampudia, pero ántes de comenzar las operaciones y habiendo llegado á Matamoros, á fines de Abril de 1846, fué sustituido por el general Arista, quedando Ampudia de se-

gundo en jefe del ejército. Las fuerzas de Taylor se hallaban divididas entre Fronton y el fuerte construido frente á Matamoros. Arista, interceptando aquellas fuerzas, y ordenando á Ampudia el ataque del fuerte, esperó á Taylor en el camino de Santa Isabel, y tuvo lugar entónces, el memorable 8 de Mayo, la batalla de *Palo Alto*. Taylor se reunió á los del fuerte, y al siguiente dia las tropas mexicanas retirándose á la *Resaca de Guerrero ó de la Palma*, sostuvieron el ataque de los americanos, con tan heroico brío, pero con la misma desgracia que el anterior. El ilustre general D. Rómulo Díaz de la Vega, el Coronel Fernandez y otros bravos se portaron bizarramente. Díaz de la Vega fué hecho prisionero, cuando daba todavía fuego á sus baterías, y el enemigo admiró su valor y le dejó su espada. Nuestro ejército pasó el Rio Bravo y se replegó á Matamoros.

¿Qué ocurrió entretanto en México?

A causa del pronunciamiento hecho en Guadalajara por el general D. José María Yañez, Paredes, que salió á batirlo, segun unos, y segun otros á dirigir la campaña de la frontera, dejó en la presidencia á Bravo. Entró éste á gobernar el 29 de Julio, pero el 4 de Agosto se pro-

nunció en la Ciudadela el comandante general de México, D. Mariano Salas, en favor del plan de Jalisco. Paredes fué aprehendido en el camino y desterrado el 2 de Octubre de 1846.

¿Quién ocupó la presidencia?

El mismo general Salas; pero el candidato de la revolucion era Santa-Anna: así es que reunido el Congreso á principios de Diciembre de aquel año, y cuando Santa-Anna ya habia venido á México á ponerse al frente de los pronunciados, quedó electo presidente; pero tomó luego el mando del ejército, dejando á Gómez Farías en la presidencia.

¿Qué medida tomó Arista en la Frontera?

Abandonó la plaza de Matamoros por lo cual se le habia relevado del mando del ejército. Este, mandado interinamente por Mejía, se hallaba en Linares, y luego pasó á fortificarse en Monterey. Ampudia recibió el mando en jefe, y salió de S. Luis para aquella ciudad, donde se reunieron como 5,000 hombres. Taylor vino á atacar la plaza y Ampudia capituló, saliendo sus fuerzas para el Saltillo con armas y equipajes el 26 de Setiembre.

¿Qué orden dió el gobierno?

La de que Ampudia viniese con el ejército á

S. Luis Potosí, como se efectuó, á pesar del disgusto de los heróicos soldados mexicanos. Santa-Anna marchó tambien á aquella ciudad con 4,000 hombres.

¿Qué otras fuerzas llegaron á S. Luis?

Las que enviaron los Estados de Jalisco y Guanajuato, aquellas mandadas por Montenegro y estas por Valencia. De México fueron mas tropas permanentes, quedando de guarnicion en la capital los batallones de guardia nacional, Victoria, Hidalgo, Independencia y Bravos, compuestos de empleados, artesanos y de muchas personas de familias distinguidas.

¿Qué hizo Santa-Anna?

Con cerca de 18,000 hombres que tenia, marchó lentamente á encontrar al enemigo, despues de haber dado órdenes tales como la de la desocupacion de Tampico, de cuya plaza se apoderaron los americanos, y de haber destituido á Valencia del mando de las tropas que defendian á Tula de Tamaulipas. Santa-Anna se encontró con Taylor en la *Angostura*, y perdió la batalla el 23 de Febrero de 1847, regresando á S. Luis Potosí, donde entraron los restos del ejército el 9 de Marzo de aquel año. A esas fechas los americanos se habian apoderado de la Alta California, Paso del Norte y Chihuahua.

¿Qué pasaba á la sazón en la Capital?

El gobierno de Gómez Farías trató de apoderarse de los bienes del clero, por medio de una ley, en cuya expedición y ejecución halló fuerte resistencia y concitó la odiosidad contra el gobierno. El descontento estalló, pronunciándose una parte de la guardia nacional (ó sea de los Polkos, como llamaban á esos cuerpos), el 23 de Febrero. Santa-Anna vino á poner término á este movimiento, llegando á la capital el 21 de Marzo; pero se había presentado Scott al frente de Veracruz, y después sucumbió esta plaza, no sin haber hecho la más heroica defensa. Santa-Anna salió al encuentro de Scott, quedando encargado de la presidencia el general Anaya. El 11 de Abril se hallaba en Cerro-Gordo, donde se propuso esperar al enemigo, que lo derrotó el 18 del mismo mes.

¿A dónde se fué Santa-Anna?

A Orizaba, y en seguida á Puebla, cuya ciudad abandonó luego y fué ocupada por los americanos, al mando de Worth, el 25 de Mayo. Santa-Anna llegó á México, volvió á ocupar la presidencia, reunió nuevas fuerzas, que con la guardia nacional formaron como 20,000 hombres y se organizó la defensa de la capital, hacía

donde avanzaban los americanos en cuatro divisiones mandadas por Twigs, Quitman, Worth y Pillow. Santa-Anna tomó el mando en jefe, nombrando á Herrera su segundo y á Tornel cuartel maestre: mandaban las seis brigadas de infantería, Perez, Andrade, Terrez, Anaya, Rangel y Cerecero; la artillería el general Carrera; entre los ingenieros estaban los Robles, Blanco, Monterde, Mora y Villamil, Liceaga y otros jefes. A Valencia se dió la línea del Norte, á Bravo la del Sur, y á Alvarez el mando de la caballería.

¿Qué batallas principales se libraron?

La de Padierna, el 19 de Agosto, la heroica y memorable de Churubusco el 20 del mismo mes, la del Molino del Rey, el 8 de Setiembre y la del castillo de Chapultepec el 13 del mismo, habiendo habido otros muchos combates en diversos puntos, en todos los cuales se distinguieron por su valor y patriotismo mexicanos cuyo nombre se ha inmortalizado, como los de Leon, Balderas, Martinez de Castro, Peñúñuri, Anaya, Goroztiza, Jicotencatlé innumerables otros, cuyas proezas no caben en estos elementos. Por desgracia, tras de tan sangrientos y heroicos sacrificios, la capital tuvo siempre que sucumbir, ocu-

pándola los invasores el 15 de Setiembre de 1847

¿Qué hizo el general Santa-Anna?

Salió de México y trató inútilmente de ocupar á Puebla: fuése luego rumbo á Huamantla, poblacion de valientes, donde hasta algunas mujeres pelearon con los americanos, y donde el esforzado D. Eulalio Villaseñor, ó el pueblo, como otros quieren, hirió de muerte al jefe tejano Walker. Santa-Anna siguió para Tehuacan y se embarcó despues para Turbaco. (Nue-va-Granada).

¿Dónde se estableció el gobierno mexicano?

En Querétaro, bajo la presidencia de D. Manuel Peña y Peña, que habia sido nombrado por una junta de guerra el 16 de Setiembre, ante la cual dimitió Santa-Anna al irse á Puebla. Herrera y Alcorta se asociaron al nuevo presidente: Anaya y D. Luis de la Rosa fueron sus ministros.

¿Qué arregló el Sr. Peña y Peña?

El tratado de Guadalupe Hidalgo, concluido el 2 de Febrero de 1848, entre Mr. Trist y los Sres. Cuevas, Couto y Atristain, y por el cual cedió México á los Estados-Unidos el territorio de Texas, Nuevo-México y Alta-California, mediante la indemnizacion de quince millones de

pesos. Ese tratado, modificado por el gobierno de los Estados-Unidos, se aprobó, á mayoría de votos, por las cámaras reunidas en Querétaro, y por último, la paz se restableció, comenzando á salir del país los americanos.

#### LECCION XVIII.

*Presidencia de Herrera.—Sucesos del nuevo pronunciamiento de Paredes.—El general D. Mariano Arista.—Pronunciamiento de Guadalupe.—Renuncia de Arista.—Presidencia de Cervillos.—Disuelve el Congreso.—Convenios de Arroyozarco sobre el Plan de Jalisco.—Venida de Santa-Anna.—Su gobierno y resultado que tuvo.*

¿Quién fué electo presidente en seguida?

El general D. José Joaquín de Herrera, que nombró secretarios del despacho á D. Mariano Otero, D. Mariano Riva Palacio, D. José María

Jimenez y D. Mariano Arista. El gobierno estuvo en el pueblo de Mixcoac, mientras los americanos desocuparon á México, lo cual se verificó en Junio de 1848.

¿Qué pasó en aquellos días?

Que apenas se habia terminado la desastrosa guerra americana, cuando Paredes, que volvió ocultamente del extranjero, se pronunció en Aguascalientes, yendo en seguida sobre Guajuato, cuya plaza cayó en su poder. El general Miñon derrotó á Paredes. El célebre padre franciscano español Jarauta, guerrillero esforzado que habia combatido contra los americanos, y que se pronunció con Paredes, cayó prisionero y fué en el acto fusilado. Paredes se ocultó en México y murió al año siguiente. Por entónces se pronunciaron tambien los serranos de Xichú, cuya sublevacion sofocó el general Bustamante. En la division de éste iba el comandante de batallon D. Leonardo Márquez, que se pronunció contra el gobierno, sin que su movimiento diera resultado alguno, por lo que perseguido aquel jefe tuvo que ocultarse.

¿Hasta qué época duró en la presidencia Herrera?

Hasta fines de 1850, pues en 19 de Enero de

1851 nombró el congreso al general D. Mariano Arista, en virtud de que ninguno de los candidatos propuestos en las próximas pasadas elecciones habia tenido mayoría. Arista nombró ministros suyos al Lic. D. Mariano Yañez, al Lic. D. José María Aguirre, á D. Manuel Payno, (que ya fungía de ministro de hacienda desde los últimos días de la administracion pasada), y al general D. Manuel Robles Pezuela.

¿Qué turbó la paz pública?

El pronunciamiento hecho en Guadalajara el 27 de Julio de 1851 por D. José María Blancarte, coronel de aquella guardia nacional, que al principio sin plan político y solo con la mira de destituir al gobernador López Portillo á quien sustituyó D. Gregorio Dávila, adoptó el plan que el coronel D. Francisco Bahamonde proclamó en aquellos días en el Sur de Michoacan, y que se reducía á echar abajo el gobierno de Arista, invitando al general Santa-Anna para que viniera á restablecer la Constitucion federal. En Guadalajara se modificó dicho plan con la idea de convocar un Congreso general extraordinario. Era entónces gobernador de Michoacan D. Melchor Ocampo.

¿De qué jefe se valió el gobierno para atacar á los pronunciados?

Del general D. José Vicente Miñon, que no pudo vencerlos, y tomando creces el movimiento, fué enviado á sofocarlo á fines de Octubre el general D. José López Uruga; pero éste, halagado con las promesas que le hicieron los pronunciados, uni6se á ellos, dando así á la revolucion un nuevo carácter formidable. Veracruz, Mazatlan, Orizaba y otros muchos puntos importantes se habian pronunciado, y Arista, en tal situacion, renunció la presidencia el 6 de Enero de 1852, expatriándose mas tarde voluntariamente.

¿Quién se hizo cargo del mando supremo?

El Presidente de la Corte de Justicia. Lic. D. Juan B. Cevallos. Este, que pretendia evitar el regreso de Santa-Anna, inició al Congreso la idea que para ello le pareció oportuna; pero viendo la oposicion que le hacia aquel cuerpo, lo mandó disolver, ejecutando la órden el contra-almirante D. Tomás Marin. El Congreso nombró presidente á D. Juan Múgica y Osorio, pero éste no admitió el cargo.

¿Qué siguió al paso dado por Cevallos?

El general Robles Pezuela fué enviado para batir á los pronunciados, pero se uni6 á ellos en Arroyozarco el 4 de Febrero de 1853. El general Lombardini hizo lo propio, y se convino por

todas las tropas en aceptar el plan de Jalisco con ciertas modificaciones: fué firmado el convenio el dia 6 de Febrero. Cevallos, á quien se nombraba para ejercer la presidencia interina, ni firmó el convenio, ni admitió el cargo; diósele entonces al general D. Manuel María Lombardini mientras venia Santa-Anna.

¿Cuándo llegó?

El 19 de Abril de 1853 desembarcó en Veracruz, y á poco (20 de aquel mes) se hallaba en la capital; nombró desde luego ministro de relaciones y jefe del gabinete á D. Lucas Alaman, de justicia á D. Teodosio Lares, de hacienda á D. Antonio de Haro y Tamariz, de gobernacion á D. Manuel Diez de Bonilla, de fomento á D. Joaquín Velazquez de Leon y de guerra al general D. José María Tornel. Por la muerte del Sr. Alaman, acaecida el 2 de Junio de 1853, por la del general Tornel que sobrevino á poco, y la separacion de Haro y Tamariz, el gabinete sufrió modificaciones. A él entraron los Sres. D. Ignacio Aguilar y Marocho y el general D. Santiago Blanco.

¿Qué hizo Santa-Anna?

No cumplió el programa de Alaman, á pesar de haberse comprometido á ello: por lo contra-

rio, dictó muchas medidas que le fueron acarreado la animadversion general, especialmente cuando trató de perpetuarse en la dictadura y que acabaron por precipitar la revolucion.

### LECCION XIX.

*Revolucion de Ayutla.—Su origen, sus progresos, medidas del gobierno.—Memorable victoria del general Yañez contra Raousset Boulbon.—Giro de la revolucion.—Santa-Anna deja el gobierno y el país.*

¿De qué revolucion acabais de hablar?

De la de Ayutla, en cuya villa se proclamó el célebre plan que lleva su nombre, por el coronel D. Florencio Villareal, el 1º de Marzo de 1854, y que se hizo en la hacienda de la Providencia, por D. Juan Alvarez, D. Ignacio Comonfort, D. Tomás Moreno, el Lic. D. Trinidad Gómez, D.

Diego Alvarez y D. Eligio Romero. En ese plan se desconocía á Santa-Anna y á los funcionarios de su administracion; se establecía que el jefe de las fuerzas pronunciadas, con facultades amplias para atender á la seguridad é independencia de la nacion y los demas ramos administrativos, convocase un representante por cada Estado ó Territorio, para nombrar presidente interino, quien debia á su vez convocar un congreso extraordinario constituyente, etc. Alvarez, Moreno y el general D. Nicolás Bravo fueron invitados para ponerse al frente de los pronunciados, pero el último no aprobó la revolucion, y murió á poco (22 de Abril de 1854) en Chilpancingo. El plan fué reformado en Acapulco el 11 de Marzo, segun la mente de Comonfort, que no queria para el presidente interino muchas restricciones y sí facultades para reformar la administracion pública y promover el progreso de la nacion.

¿Qué hizo Santa-Anna al saber el movimiento del Sur?

Mandó reforzar las guarniciones de Oaxaca, Puebla, México y Michoacan en los lugares límites de Guerrero, y salió en persona á la campaña con cinco mil hombres el 16 de Marzo de 1854. Pasando por Cuernavaca, Taxco é Igua-



la, llegó á Chilpancingo, despues de haberse batido con fuerzas de Villalva en el paso del rio Mescalá. En seguida se dirigió sobre Acapulco, dándose una batalla en el Coquillo, al pasar el rio Papagallo, y el 19 de Abril llegó frente á aquella plaza que defendia su gobernador D. Ignacio Comonfort.

¿Qué operaciones emprendió Santa-Anna?

Atacó á Acapulco el día 20 con algunas de sus fuerzas, y no logrando rendir la plaza, se retiró luego, siendo atacado por Moreno en la retaguardia, á la vez que D. Encarnacion Alvarez lo esperaba en el cerro del Peregrino, donde se dió el 30 de Abril una memorable y sangrienta batalla, que ambos contendientes han pretendido haber ganado. Santa Anna regresó á México, donde entró el 16 de Mayo. La revolucion tomó grande aliento, y cundió por Michoacan. Desde que estalló en Guerrero, D. Gordiano Guzman se había declarado en su favor; pero aprehendido á fines de Marzo cerca de Huetamo, fué fusilado en Cutzamala el 11 de Abril.

¿Quiénes saltaron á la arena en Michoacan?

En Abril, Diaz Salgado, Tabares y Berdeja; en Mayo, Huerta y Garcia Pueblita, y á estos siguieron Rangel, Pinzon, Tejada y otros, que

triumfaron del gobierno en Huetamo, Ixtapan de la Sal, Uruapan, el llano del Cuatro, Aguililla y otros puntos.

¿Qué hizo entónces el gobierno?

Apeló á medidas de extremado rigor que pusieron al país en peor estado de conflagracion: hombres ameritados, como el general Ugarte, comandante militar de Michoacan, fueron separados del mando porque no exterminaban á los revolucionarios; y la voz de otras muchas personas eminentes fué desoída. El general D. Félix Zuloaga fué enviado al Sur, y en la accion que dió en el cerro del Limon el 21 de Julio, murió el jefe pronunciado D. Faustino Villalva. El general D. Angel Perez Palacios fué nombrado comandante general de Guerrero.

¿Qué acontecimiento memorable hubo por aquel tiempo?

La derrota, captura y muerte del filibustero onde Raousset de Boulbon, que á la cabeza de unos aventureros franceses, desembarcó en Guaymas en el mes de Julio de 1854. El valiente general D. José María Yañez, que libró el éxito de la causa de México á una honrosa lid, y no al manejo que otro quizá habria adoptado, cuando tuvo en sus manos al fogoso conde, obtuvo sobre éste aquella señalada victoria el 13 de Julio.

¿Qué giro tomaba la revolucion?

Justamente el dia en que se ganó la accion de Guaymas, se pronunció D. Juan José de la Garza en Ciudad Victoria. Por entónces tambien acababa de ir D. Ignacio Comonfort á los Estados-Unidos para agenciar recursos con que seguir la revolucion, y volvió trayéndose á Acapulco el 7 de Diciembre de 1854. En esos dias el gobierno de Santa-Anna, ya muy desprestigiado, habia recurrido al extemporáneo medio de consultar la opinion de los pueblos sobre su continuacion en el poder.

¿Qué aconteció despues?

A principios de Enero las fuerzas del gobierno que mandaba el general Zuloaga, reducida á la última extremidad en la hacienda de Nusco, desconocieron á Santa-Anna, siendo llevado preso Zuloaga á Acapulco. Huetamo fué tomada por los pronunciados, que fusilaron al coronel Bahamonde que la defendia. D. Santos Degollado y el italiano Luis Ghilardi dieron incremento á la revolucion: sus jefes en Michoacan tomaron á Puruándiro el 20 de Abril de 1855, y ya el 24 de Noviembre anterior se habian arrojado sobre la misma capital de aquel departamento, llevando consigo á los presidiarios de Chapala. De

Morelia fueron entónces rechazados, pero en la sangrienta accion murió el jefe de la plaza general Echeagaray. La guerra siguió terrible por todas partes. D. Jose López de Santa-Anna, hijo del Presidente, fué enviado á Michoacan con mil caballos.

¿Qué incidente hubo en Zamora?

D. Miguel Negrete se pronunció allí con la guarnicion abrazando el plan de Ayutla. El general Santa-Anna que habia ido á emprender la campaña de Michoacan, fué sobre Zamora y la ocupó el 15 de Mayo: los pronunciados se concentraron en Ario, donde estaba ya el cuartel general de Comonfort, y salieron de allí á la llegada de Santa-Anna, yéndose unos al Estado de México y otros al de Guanajuato. En San Luis se pronunció Vega, en Nuevo-Leon Vidaurri. En Orizaba La Llave y otros muchos en diversos puntos.

¿Qué determinacion tomó Santa-Anna?

Regresó á México el 8 de Junio y trató de constituir políticamente al país en esas circunstancias, y que se deliberase sobre la forma de gobierno teniendo entónces el desengaño de ver que ya casi nadie estaba por su dictadura y que en la misma capital fermentaba la revolucion.

En esos momentos Comonfort marchó á Jalisco: Zapotlan el grande cayó en su poder, á pesar de la bizarra defensa del general D. Plutarco Cabrera, y luego ocupó á Colima. Santa-Anna en vista del giro de los sucesos, salió de México el 9 de Agosto de 1855, y luego del país, embarcándose en Veracruz.

## LECCION XX.

*Sucesos en la capital á la caída de Santa-Anna.—El general Diaz de la Vega.—Sucesos de los Estados.—D. Juan Alvarez.—D. Ignacio Comonfort.—Nuevos pronunciamientos.—Sitio de Puebla.—Triunfo del gobierno.—Medidas que le siguieron.—Constitucion de 1857.—Continúa encarnizadamente la lucha.—Golpe de Estado de Comonfort.—D. Félix Zuloaga.*

¿Qué pasó en México?

Hubo un gran desórden, no faltando quienes llevaran al pueblo á cometer excesos y venganzas,

tales como asaltar las casas de los ministros, destrozár y quemar los muebles haciéndolo ante todo con los de Santa-Anna. En Puebla hubo escenas parecidas el dia 13 de Agosto.

¿Cómo se puso coto á aquellos desórdenes?

Levantando la guarnicion un acta en que secundaba el plan de Ayutla y nombrando general en jefe á D. Rómulo Diaz de la Vega, con encargo de nombrar dos representantes por cada departamento para que eligieran presidente de la República. De esta suerte fué electo y tomó el mando provisionalmente el 14 de Agosto el general D. Martin Carrera.

¿Qué habian hecho los Estados?

A la noticia de la salida de Santa-Anna, habíanse pronunciado varios muy importantes, como Guadalajara, Durango, Zacatecas.

¿En San Luis qué pasó?

Que D. Antonio de Haro y Tamariz, enemigo acérrimo de la administracion de Santa-Anna, desde que le vió apartarse del programa primitivo, se pronunció en aquella ciudad proclamando un plan que conciliase los intereses de la libertad y el órden, del pueblo y de las clases acomodadas. D. Manuel Doblado tambien dió su plan en Guanajuato, mas en armonía con el de San Luis que con los otros.